

Archéone : un cercle dédié à l'archéologie neuchâteloise et au Laténium

Autor(en): **Galbarini-Weinmann, Virginie**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **as. : Archäologie Schweiz : Mitteilungsblatt von Archäologie Schweiz = Archéologie Suisse : bulletin d'Archéologie Suisse = Archeologia Svizzera : bollettino di Archeologia Svizzera**

Band (Jahr): **36 (2013)**

Heft 1

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-391306>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Fig. 1
27 juin 2011: célébration de l'inscription des sites lacustres au Patrimoine mondial de l'Unesco.

27 juin 2011: Feier zur Verleihung des Welterbe-Zertifikats der Unesco an die Pfahlbauten.

27 giugno 2011: festeggiamenti per l'iscrizione dei siti lacustri quale patrimonio mondiale Unesco.



Archéone: un cercle dédié à l'archéologie neuchâteloise et au Laténium

Voilà plus de trente ans, Archéone (contraction des mots archéologie neuchâteloise) voyait le jour à Neuchâtel pour soutenir la création d'un nouveau musée cantonal d'archéologie. Réunissant scientifiques et amateurs des sciences du passé, l'Association des amis du Laténium et de l'Archéologie neuchâteloise constitue aujourd'hui un cercle dynamique proposant un large éventail d'activités à ses 600 membres.

A l'instar d'autres régions de Suisse, l'intérêt des Neuchâtelois pour leur patrimoine s'ancre dans une longue tradition qui remonte à près de 200 ans. Stimulée par la découverte des sites lacustres

au 19^e siècle et par l'engouement qui suivit, l'étude des vestiges du passé dans le canton de Neuchâtel a toujours été partagée avec la population, ne demeurant pas l'apanage d'une élite lettrée. Enrichies par les nombreuses découvertes du 20^e siècle, les collections archéologiques sont confiées en 1952 aux autorités cantonales, qui aménagent un premier musée dans le chef-lieu.

Mais cette tradition s'enrichit également des activités académiques. Depuis 1843, date à laquelle est créée la première chaire d'archéologie classique, l'*alma mater* neuchâteloise propose un enseignement de la discipline qui n'a eu de cesse de se diversifier. En 1919, Paul Vouga

– qui vient d'achever les fouilles du site de La Tène – est nommé professeur de Pré- et Protohistoire à l'Université de Neuchâtel et en assume l'enseignement durant 30 ans. Recherches de terrain, musée, enseignement supérieur, la formule magique de l'archéologie neuchâteloise est regroupée, dès 1969, sous la direction de Michel Egloff, professeur, archéologue cantonal et directeur du musée.

Une archéologie plurielle en un seul lieu : le Laténium

Conscient de cette richesse et de cette spécificité cantonale, ce dernier œuvre rapidement pour la conception d'un lieu unique, réunissant les collections, les chercheurs,

ARCHÉONE

Archéone

Association des amis du Laténium et de l'Archéologie neuchâteloise.

Matthieu Honegger, président
Espace Paul-Vouga
2068 Hauterive
<http://www2.unine.ch/ia/page-16968.html>



Fig. 2
Visite commentée sur le banquet dans l'Antiquité lors des Journées européennes du Patrimoine.

Führung zum Thema Festmahl in der Antike anlässlich der Europäischen Tage des Denkmals.

Visita guidata sul tema del banchetto nell'Antichità in occasione delle Giornate europee del patrimonio.

les étudiants et le public. L'idée du Laténium est née. Pour accompagner ce projet audacieux et pour soutenir la création d'un centre archéologique d'importance en terre neuchâteloise auprès des autorités, Michel Egloff constitue, en 1979, le Cercle neuchâtelois d'archéologie. Il faudra plus de vingt années pour que ce projet voie le jour. Inauguré en 2001, le nouveau musée cantonal tient ses promesses. Vitrine de notre patrimoine, centre d'étude du passé, lieu d'échanges avec celles et ceux qui s'intéressent à la trajectoire de l'homme, les diverses facettes de l'archéologie neuchâteloise se trouvent abritées sous le même toit.

Ayant œuvré à la réalisation puis à l'exploitation de cette nouvelle institution, c'est tout naturellement qu'Archéone devient, en 2009, l'Association des amis du Laténium et de l'Archéologie neuchâteloise. Par ses membres et ses activités, elle est l'expression de la spécificité de l'archéologie neuchâteloise en représentant chacun de ses acteurs: l'université, l'archéologie cantonale, les monuments et sites, le musée et les publics. Depuis 2004, le cercle est présidé par le professeur de Pré-et Protohistoire Matthieu Honegger. Dès sa création, Archéone a proposé un cycle annuel d'une dizaine de conférences présentées par des professionnels de l'archéologie qui rencontrent un vif succès. Sensible à la pluralité de l'archéologie neuchâteloise, le programme de conférences s'articule, du mois de septembre au mois de juin, tant autour des périodes préhistoriques ou antiques que médiévales

ou contemporaines. Les orateurs, suisses ou étrangers, font ainsi découvrir au public l'actualité de la recherche régionale, nationale ou européenne et permettent aussi de partir à la découverte de sites plus lointains, en Amérique du sud, au Proche-Orient, en Afrique ou encore en Asie. Archéone organise également des excursions commentées sur des sites de même que des voyages archéologiques à l'étranger. Ainsi, les adhérents ont récemment pu suivre Michel Egloff à travers une promenade archéologique dans le canton, découvrant notamment la grotte de Cotencher, les gisements mégalithiques du littoral ou encore le site mésolithique de Cornaux, récemment fouillé.

Depuis peu, les membres de l'association se voient aussi offrir l'accès gratuit au Laténium et sont régulièrement conviés aux vernissages ou autres événements liés à la vie quotidienne du musée. Forte de plus de 600 adhérents, Archéone est l'un des plus grands cercles archéologiques de Suisse. Grâce aux cotisations, elle peut soutenir la publication d'ouvrages ou encore la réalisation de projets faisant rayonner l'archéologie neuchâteloise. A cet égard, elle a récemment contribué à la publication des actes du colloque du Comité des travaux historiques et scientifiques (CTHS) consacré à l'archéologie des zones littorales du Néolithique à la Protohistoire, ainsi qu'à la production d'un film documentaire sur l'église médiévale d'Engollon et ses peintures murales du 14^e siècle.

_Virginie Galbarini-Weinmann

Zusammenfassung

Die Neuenburger Vereinigung Archéone – Ausdruck der starken Verbundenheit der Neuenburger mit ihrer Vergangenheit – wurde 1979 von Michel Egloff gegründet, um die Planung eines neuen kantonalen archäologischen Museums zu unterstützen. Archéone zählt mehr als 600 Mitglieder und organisiert regelmässig Vorträge, Exkursionen und geführte Ausstellungsbesuche im Laténium, daneben unterstützt sie verschiedene Archäologie-Förderprojekte. Seit 2004 wird sie von Matthieu Honegger präsiert. Sie richtet sich an alle Archäologiebegeisterten und engagiert sich für die Inwertsetzung des Faches in allen seinen Facetten. |

Riassunto

Fondata da Michel Egloff nel 1979 per sostenere la creazione di un nuovo museo cantonale d'archeologia, l'associazione Archéone testimonia il profondo attaccamento dei Neocastellani per la conoscenza del proprio passato. Essa conta oltre 600 membri e propone un ricco calendario di conferenze, escursioni, visite guidate alle mostre del Laténium e sostiene vari progetti per la promozione dell'archeologia. Presidente dal 2004 è il professor Matthieu Honegger. Essa si rivolge a tutti gli appassionati di archeologia e della protezione del patrimonio e si impegna nella valorizzazione di ogni aspetto di questa disciplina. |

Crédit des illustrations

Laténium, M. Juillard